





## INTRODUCCIÓN AL DOSSIER FRONTERAS EN DIFERENTES ESCALAS ESPACIO-TEMPORALES

## Alejandro Benedetti¹ 🔟 🥽



<sup>1</sup> CONICET/Grupo de Estudio sobre Fronteras y Regiones (GEFRE), Instituto de Geografía, Universidad de Buenos Aires, Argentina.

El Grupo de Estudios sobre Fronteras y Regiones (GEFRE), cuyo sitio web es https://gefre.ar/, se creó en 2013 a partir de la reunión de investigadores e investigadoras que venían trabajando sobre las fronteras, desde distintas perspectivas y en diferentes etapas de su formación. Inicialmente, se concentró en el Instituto de Geografía de la Universidad de Buenos Aires, pero con el tiempo se fueron tendiendo redes hacia diferentes centros de investigación de la Argentina y del resto de Latinoamérica. Esta red en la actualidad está integrada por veintitrés personas que participan de manera activa, más otras veinte que participan como asociadas, además de muchas otras con quienes se mantienen diferentes intercambios.

El GEFRE busca promover la circulación de investigaciones científicas con el foco en las fronteras. Constituye un espacio de diálogo e intercambio de conocimientos, que articula diferentes líneas de investigación, sin importar la etapa del proceso de formación en la que se encuentren las personas. Buena parte del trabajo llevado adelante por el grupo está orientado a integrar las diversas experiencias de investigación de sus miembros a través de una reflexión teórico-metodológica compartida en torno al concepto de frontera. A lo largo de los últimos años se ha recopilado, sistematizado y analizado evidencia empírica sobre formas, relaciones y procesos fronterizos, especialmente en la Argentina, pero cada vez más en toda Latinoamérica.

Los avances de investigación individuales y grupales han sido presentados en los seminarios realizados de manera anual, que se han convertido en una colección de libros de acceso libre: Braticevic et al. (2017), Salizzi y Barada (2019), Gilhardi y Matossian (2020), Porcaro y Silva Sandes (2021) y Porcaro et al. (2022). A esta colección se suman otros dos libros: Benedetti (2020) y Dalla Torre, Sales y Quiroga Ríos (2022).

Esta serie de publicaciones tuvo como constante la preocupación por el estudio de la relación entre frontera como categoría de las ciencias sociales y la escala como herramienta metodológica y política. Se buscó romper con la idea que sostiene la asociación evidente y unidireccional entre frontera y territorio del estado nacional desde la perspectiva westfaliana, a partir de considerar que la frontera constituye una experiencia social que se expresa en múltiples temporalidades y espacialidades. La territorialidad, como surge de la propuesta de Sack (1986), es propia de la condición humana, y motivada por el interés, el deseo y la voluntad de controlar recursos, personas e ideas espacialmente localizadas, mediante la delimitación (o fronterización). Estas prácticas, la territorialización y la fronterización atraviesan y son atravesadas por otras prácticas (y así, se integran en sistemas), que se expresan desde la cotidianeidad de la proximidad de los cuerpos, o las múltiples interacciones sociales que se experimentan en cualquier ciudad, hasta los conglomerados sociales más complejos, como es el caso de los estados nacionales, pero también de las organizaciones sociales trasnacionales. Las fronteras fueron clave para el surgimiento de los estados nacionales modernos, pero también para el desarrollo del capitalismo mediante el avance productivo extractivista, o la exclusión de grandes poblaciones a los beneficios de los servicios públicos toda vez que se crean urbanizaciones cerradas.

Este dossier se inscribe en esa tentativa de presentar de manera conjunta trabajos individuales que abordan estudios de casos, a la vez que proponen diferentes estrategias teóricometodológicas para problematizar las fronteras en diferentes tiempos y espacios. Se trata de fronteras que se producen y reproducen en diversas escalas espacio-temporales, mediante una diversidad de formas, prácticas y procesos sociales. Los seis artículos que integran el dossier fueron escritos por investigadoras e investigadores de Argentina y Chile que participan en su mayoría, de algún modo, del GEFRE.

Los dos primeros trabajos fueron producidos por Tania Porcaro y Brenda Matossian. Ambas son integrantes del GEFRE y, además, integran el equipo que lleva adelante el proyecto PICT (otorgado por la Agencia de Ciencia y Técnica de la República Argentina) titulado *Prácticas sociales en la construcción cotidiana de las fronteras multiescalares.* Porcaro es becaria posdoctoral de CONICET, con lugar de trabajo en el Instituto Multidisciplinario de Historia y Ciencias Humanas, Unidad de Investigaciones Geográficas, Argentina. Viene desarrollando su investigación sobre fronteras interestatales y, en particular, sobre su relación con las prácticas turísticas. En el artículo que presenta en este dossier explora diversos aportes de las geografías del cotidiano para pensar la espacialidad de las prácticas fronterizas y transfronterizas, usando como disparadores para su reflexión cuatro artefactos: la esquina, el puente, la tranquera y el desierto. En clave metodológica, la autora propone que la observación de los artefactos constituye una estrategia

provechosa para el estudio de las geografías cotidianas que emergen de las formas de habitar las fronteras.

Brenda Matossian es investigadora de CONICET, con lugar de trabajo en el Instituto Multidisciplinario de Historia y Ciencias Humanas, Unidad de Investigaciones Geográficas, de Argentina. Uno de los temas sobre los que ha realizado pormenorizados estudios es la formación de fronteras urbanas, en particular en las periferias, centrando la atención en los modos en que allí se da la inserción de poblaciones inmigrantes. En el artículo que presenta en esta ocasión, la autora se propone analizar distintos tipos de fronteras urbanas, materiales y simbólicas, surgidas en una zona de ocupación reciente en la zona oeste de la Región Metropolitana de Buenos Aires. Al igual que Porcaro, reflexiona sobre las experiencias urbanas del cotidiano en relación al surgimiento y consolidación de fronteras, en este caso, en barrios populares de la periferia metropolitana. Para el caso de estudio analiza fronteras entre la formalidad y la informalidad, fronteras jurisdiccionales a partir de la territorialidad del estado y micro-fronteras cotidianas de distanciamiento.

El artículo en coautoría de María Cecilia Rubio, Romina Sales, Luis Verdugo y Clara Rubio, integrantes del GEFRE y asociados al Instituto Argentino de Investigaciones en Zonas Áridas (IADIZA), CCT – CONICET, en Mendoza, Argentina, reflexiona sobre el avance de las urbanizaciones sobre las tierras áridas y las transformaciones ambientales que ello acarrea Este artículo aborda un territorio de interfaz conformado por la expansión urbana sobre tierras rurales, e indaga sobre las singularidades de las fronteras urbano-rurales del Área Metropolitana de Mendoza (Argentina) sobre el piedemonte andino. Enfatizan que en la interfaz urbano-rural no suelen ser reconocidas sus particularidades por los tomadores de decisión para la formulación de políticas públicas, algo que es especialmente preocupante respecto del avance sobre zonas ambientalmente frágiles, como es el caso de la zona árida pedemontana, donde la normativa producida es deficiente y termina generando un tratamiento en parches, sin alcanzar una regulación integral.

José Muñoz Valenzuela es investigador responsable del proyecto Fondecyt de Postdoctorado N°3220737, cuyo título es "De costa a puna y de puna a costa, o las economías del contrabando, la circulación transfronteriza y las mercancías electrónicas chinas provenientes de la Zona Franca de Iquique (ZOFRI, Chile) en el Eje de Capricornio", y colaborador de la Universidad Central de Chile. También es integrante del GEFRE. A lo largo de su trayecto de formación como investigador se fue interesando por las movilidades de personas y mercancías entre el norte de Chile y las regiones transfronterizas de Bolivia y Perú, centrando su atención en los contrabandos e

ilegalismos. El trabajo que presenta en este dossier se propone describir las articulaciones comerciales que se producen en la región de Atacama y Lípez, frontera entre Chile y Bolivia, destacando el rol que desempeñan diferentes personas, que pueden catalogarse como contrabandistas y comerciantes, así como las mercancías electrónicas, en la conformación de los flujos económicos transfronterizos. El autor concluye que se viene registrando un constante incremento de la circulación de productos procedentes de China en este espacio fronterizo, que se traduce en incipientes procesos de capitalización en pequeños pueblos altoandinos, como Uyuni, donde se construyen importantes galerías comerciales.

Alejandro Garcés es investigador en el Instituto de Investigaciones Arqueológicas y Museo de la Universidad Católica del Norte, en su sede de San Pedro de Atacama, de Chile. Es, por su parte, uno de los investigadores asociados al GEFRE. Una de sus experticias investigativas gira en torno a las relaciones interétnicas en contextos fronterizos. En sintonía con la investigación de Muñoz Valenzuela, el artículo de Garcés en coautoría con Juan Carlos Vilches Ogalde (del Laboratorio de Etnografía de la Universidad de Chile, Santiago, Chile) se focaliza en las actividades de comerciantes de frontera, en la región de la Puna de Atacama. El texto indaga sobre el espacio surcado y vivido de la Puna de Atacama a lo largo del siglo XX por comerciantes y mercancías, en general, y en el presente, en particular, a través de las prácticas de intercambio que ocurren en el contexto de las ferias altoandinas. En este sentido, se interesan por las nuevas formas de hacer y vivir las fronteras de la puna que comparten Argentina, Bolivia y Chile, en fin, por la producción de una nueva cotidianidad. En sus conclusiones advierten que se registran nuevas mercancías en circulación, las cuales desbordan la geografía que tradicionalmente organizaba estos intercambios, insertándose las ferias en esquemas de orden más global.

El último artículo pertenece al reconocido historiador chileno Sergio González Miranda, quien ahora se desempeña como investigador en el Instituto de Alta Investigación de la Universidad de Tarapacá, de Chile. Él también es investigador asociado al GEFRE. Su trabajo aporta una nueva perspectiva a sus trabajos centrados en la sociedad tarapaqueña y en la economía del salitre, con una mirada hacia las relaciones transfronterizas de las que esa región se convirtió en nodo fundamental. En este caso identifica las redes de parentesco y analiza las estructuras sociales en las que se insertan los actores locales que dieron origen a lo que se conocerá como la industria del salitre en Tarapacá y de la formación de la provincia de ese nombre en el período que va de 1860 a 1876. Este artículo procura demostrar que las redes familiares y vecinales fueron las que le dieron el impulso inicial al ciclo del salitre, esfuerzo que transformaría a un territorio fronterizo y

marginalizado dentro del Departamento de Moquegua, en una Provincia Litoral con autonomía político-administrativa.

## REFERENCIAS

- Benedetti, A. (Dir.). (2020). *Palabras clave para el estudio de las fronteras*. Teseo. https://cutt.ly/m5rERZe
- Braticevic, S., Tommei, C., Rascovan, A. (Comps.) y Benedetti, A. (Ed.). (2017). Bordes, límites, frentes e interfaces. Algunos aportes sobre la cuestión de las fronteras. El Colegio de la Frontera Norte.
- Dalla Torre, J., Sales, R. y Quiroga Ríos, J. (Comps.). (2022). Las fronteras en la vida cotidiana de las ciudades neoliberales. El caso del Área Metropolitana de Mendoza. Teseo.
- Ghilardi, M. y Matossian, B. (Comps.). (2020). Fronteras interrogadas: enfoques aplicados para un concepto polisémico. Teseo.
- Porcaro, T. y Silva Sandes, E. (Comps.) (2021). Fronteras en construcción: prácticas sociales, políticas públicas y representaciones espaciales desde Sudamérica. Teseo.
- Porcaro, T., Salizzi, E., Martirén, J. L. y Lanteri, S. (Comps.). (2022). Fronteras: aportes para la consolidación de un campo de estudios. Teseo.
- Sack, R. (1986). Human territoriality. Its theory and history. Cambridge University.
- Salizzi, E. y Barada, J. (2019). Fronteras en perspectiva, perspectivas sobre las fronteras. Facultad de Filosofía y Letras Universidad de Buenos Aires.